

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 18 de Marzo de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.287

## TALAS Y DECADENCIA

La proximidad de la llamada *Fiesta del árbol*, la civilizadora costumbre en hora buena introducida entre nosotros y cuya extensión y arraigo ha de contar con el ferviente apoyo de todos los hombres de buena voluntad, sugiere la idea de reproducir aquí en extracto—ya que de otro modo no es posible, dado el reducido espacio de que dispongo—un atinado artículo que el Dr. Félix Reynaud ha publicado últimamente en la revista «La Revue» con el título de «Déboisement et décadence».

Emplea este trabajo por analizar cuáles sea la acción del arbolado en la campiña, y, aunque nada nuevo revele en este punto, bueno es que se repita lo que dice para que lo aprendan los pocos que lo ignoran y no lo olviden los muchos que lo saben. El árbol filtra las aguas y las restituye lentamente a los arroyos y las nubes de que antes salieron; y no solo retiene el agua, sino que regulariza las lluvias y las hace más frecuentes. El aire de las selvas es un 3'50 por ciento más húmedo que el de los campos desnudos; en ellas el ambiente se refresca, y al bajar de temperatura forma el rocío; del mismo modo, y por un mecanismo parecido, la nube que pasa por encima del bosque, desprende más fácilmente la lluvia de su seno. Los árboles más frondosos conservan mejor la humedad en la atmósfera; los menos frondosos desecan y sanifican el suelo: todos son útiles.

Semejantes verdades no son tan solo deducciones científicas, sino que también hechos que la experiencia de todos los días corrobora. En la isla de Malta, talada hoy totalmente, las lluvias se han hecho por extremo raras; en cambio, en Santa Elena, con la repoblación del arbolado, se ha logrado que lloviese, cosa que era antes allí desconocida; y, sin salir de Cataluña, encontraríamos comarcas que no conocieron la sequía y el pedrisco hasta que manos inlcuas las despojaron de sus bosques seculares para haberse con un puñado de pesetas.

Cuando las talas no alcanzan más que al llano, todavía las montañas llaman las aguas de las nubes, las retienen en su descenso, nutren las fuentes y hacen posible el riego de los campos; mas, cuando el arbolado desaparece de la sierra, todo está perdido: las fuentes ya no manan, las nubes se alejan, y en lugar de las lluvias bienhechoras caen solo de vez en cuando los aguaceros torrenciales que, lejos de fecundar las tierras, las arrasan y escarban, dejando como huella de su paso las arenas estériles que arrancaron del monte despoblado.

Entonces ha sonado la hora del hambre y de la decadencia de los pueblos. «Naciones grandes un día, dice Félix Reynaud, son hoy naciones muertas por no haber querido respetar los bosques. Si los destinos de Israel, Grecia,

Cartago y aun la misma Roma se cumplieron, la guerra solo se los consumió: los más espantosos desastres exteriores no pueden aniquilar los pueblos, el germen de muerte está en ellos mismos. Cuando las espigas no crecen ya, cuando los desiertos suceden a los campos, los hombres se van y las naciones mueren por sí mismas.» El Dr. Reynaud pasa en revista lo que son y lo que fueron la Palestina, la Arabia, la Persia, Argel y aun el Perú, la antigua Grecia y Roma, donde la desaparición de las selvas señaló el principio de la decadencia; y, como ejemplo inverso, cita los resultados obtenidos con la repoblación del arbolado en el Colorado, Nebraska, la Toscana, las Landas, la llanura de Sfax en el África francesa y la campiña romana, donde últimamente se han acometido empresas de este género.

Nota el autor que tales causas naturales de decadencia escapan fácilmente a los historiadores, atentos solo a anécdotas y batallas, y señala como ejemplos dignos de estudio la Cerdeña, próspera y cubierta de bosques en lo antiguo, y hoy sin árboles, despoblada y malsana; la Dalmacia, que llegó a contar con dos millones de habitantes mientras conservó sus antiguas selvas; y la república de Venecia, que, una vez talada en sus montes, perdió su poderío marítimo.

Por lo que toca a España, el cuadro que el articulista traza no puede ser más sombrío: nuestra decadencia rápida y espontánea, según él, ha sido en mayor grado sorprendente que en otro pueblo alguno. «Ninguna potencia, añade, pareció tan floreciente en el siglo XVI, bajo los reinados de Carlos V y Felipe II: basta recordar sus dilatadas posesiones europeas y coloniales, sus riquezas, sus numerosas victorias; y, sin embargo, prosperidad y poder desaparecieron rápidamente en el siglo XVII, sin que enemigo alguno les hubiese dado el golpe mortal: en menos de un siglo España no fué ya en Europa más que una potencia de segundo orden.»

Desde 1650 a 1700 el hambre fué general en Castilla hasta el punto de provocar constantes revueltas y conflictos. Según escribía Stanhope en 1699, no se pasaba en Madrid un solo día sin que corriese por las calles la sangre de gentes que se sublevaban pidiendo pan; la capital de España quedó entonces reducida a la mitad de su población; Segovia, Burgos y las principales ciudades de la Península no conservaban del antiguo esplendor más que su nombre; la despoblación general provenía del hambre, y el hambre a su vez, según Félix Reynaud, de la intensa sequía que reinaba en los campos.

El Ebro, que, al decir de Plinio, era navegable en tiempo de Vespasiano hasta Logroño, no lo era ya en la época de los árabes más que hasta unas quinientos millas río adentro desde su desembo-

cadura, y a principios del siglo XVII solo podía remontarse hasta Tortosa; el Guadalquivir, que es hoy apenas navegable hasta Sevilla, lo era hasta Córdoba en 1530; Zaragoza, que en otros tiempos tuvo astilleros de relativa importancia, tan solo puede construir actualmente lanchas y botes en reducido número, y el Manzanares, el arenoso arroyo a quien Damas un día se atrevió a regalar pomposamente medio vaso de agua, era en las cercanías de Madrid cuatro siglos hace un río lo suficientemente caudaloso para que le surcasen numerosas barcas.

«Atravesando España, termina el articulista, es fácil de comprender la causa de esta falta de agua: los árboles han desaparecido y donde crecía el trigo, del que nacen los hombres, no existe hoy día más que una hierba escasa insuficiente para algunos pobres carneros forzados a emigrar a cada estación en busca de nuevos pastos.»

Como el propio Dr. Reynaud reconoce en su estudio, ha habido en muchos pueblos otras causas de decadencia que se han sumado a la que derivada de las talas, y, por lo que toca a nuestra patria, es injusto que olvide las precedentes del colosal esfuerzo que significa el descubrimiento y colonización del Nuevo Mundo. Podrán, pues, tildarse sus aseveraciones de exageradas ó incompletas en algún pormenor; pero no cabe desconocer el gran fondo de verdad que en ellas se revela al considerar en términos generales la desaparición del arbolado como causa indiscutible de pobreza, de despoblación y de decadencia intelectual.

En apoyo de este aserto puede citarse el hecho de que las naciones que más crecen en población y pujanza son precisamente aquellas donde los bosques ocupan una mayor porción de su superficie; y así, en España éstos no alcanzan más que a un 5 por 100 de su perímetro, en Portugal suman el 6, el 16 en Italia y Francia, el 40 en Rusia, y en Alemania llegan al 24 siendo de notar que el gobierno imperial otorga a la arboricultura una protección decidida mediante subvenciones, franquicias y todo género de auxilios encaminados a fomentarla.

Por lo que toca a las causas de las talas, Félix Reynaud reconoce que, si al principio y en parte fueron obra civilizadora en cuanto abrieron campo a la agricultura, bien pronto perdieron aquel carácter para revestir el de medidas torpemente egoístas de propietarios avarientos y ganaderos codiciosos amparados muchas veces por una legislación excesivamente tolerante; y, a propósito de la influencia que el régimen político ha tenido en ello, cabría citar aquí el funesto resultado de las desamortizaciones españolas malvendiendo hectáreas de bosques seculares a especuladores sobre seguro que se apresuraban a destruirlos para cobrar se en leña cuatro veces el precio satisfecho.

Más ¿cómo evitar el mal? El articulista muestra en este punto mucha más fe en las costumbres que en las leyes y aboga por que se establezca en Francia una institución como el «Arbor day americano» que, fundada en 1872, a los 23 años de existencia había logrado plantar 350 millones de árboles en solo el territorio de Nebraska.

Nosotros estimamos también de utilidad inmensa una obra semejante y vemos con entusiasmo como la *Fiesta del árbol* se arraiga y se propaga por las regiones españolas; pero creemos que no basta y que es también precisa una acción paralela de las leyes. «Quien mata un árbol mata un hombre», dice el adagio servio, y no basta que prediquemos el amor a los hombres y el amor a los árboles; es preciso también que la acción de las leyes proteja de algún modo la vida de los árboles, como protege con los artículos del Código la vida de los hombres.—M. M. ILLA Y FABRA.

(«Diario de Barcelona».)

## NOTICIAS

Londres 14.—Comunican a «The Standard» desde Tokio que el Gobierno ruso ha hecho entrega a la Cruz Roja japonesa, por medio del ministro de Francia en Seul, de un dogativo de 10.000 yens, en prueba de gratitud por las atenciones con que fueron tratados los heridos rusos en Chemulpo.

A «Daily Mail» le dice su corresponsal de Chefu el viernes por la noche fué a bordo de un vapor con dirección a la península de Liao-Tung, para examinar los alrededores de Port-Arthur, y vió tres espesas columnas de humo que parecían salir de la ciudad ó de las cercanías inmediatas.

Algunos fuertes de la costa han debido sufrir muchos daños, especialmente el fuerte de Maatsinayang.

Gran número de obuses han caído a lo largo de la línea de fuertes que defiende la entrada oeste de la rada de Port-Arthur. Ciertas obras parece que están completamente desmanteladas.

Consigna «The Times», con referencia a noticias recibidas de Seul que la supremacía del Japon en el mar es la causa de la aparente dilación en el comienzo de las operaciones militares.

Las tropas que ya están en Corea son bastantes para que los japoneses aseguren su situación y ocupen a Ping-Yang con la fuerza necesaria para oponerse a todo movimiento de los rusos hacia el Sur.

Transcurrirá todavía mucho tiempo antes de que se intente un movimiento de importancia.

La parte de la costa coreana comprendida entre Gensan y Son-Ching, hállase completamente libre de tropas rusas.

Londres 14.—Anuncia «Daily Telegraph» que en vista de la proximidad de las grandes operaciones en tierra, la

direccion de dicho periódico ha dado al famoso corresponsal militar, mister, Bennet Burleigh, que se halla actualmente en Seul, el encargo de incorporarse inmediatamente al primer cuerpo de ejército japonés, habiendo la misma direccion encargado á otro de sus corresponsales militares, el coronel Mac Hugh, de incorporarse al segundo cuerpo de ejército.

Londres 14.—El Gobierno coreano ha autorizado oficialmente al Japon para que construya el ferrocarril estratégico de Seul á Wiju.

Londres 14.—Un despacho de Tokio dice que la primera emision de bonos del Tesoro, por valor de 100 millones de yens, puestos en circulacion hace poco por el Gobierno japonés, ha sido un éxito.

La suscripcion asciende ya á 436 millones, y se asegura que llegará á 500.

La cuestion de la neutralidad de China se agrava.

Chi-huan-ki-hai es partidario de contestar en términos enérgicos á la protesta de Rusia contra el envío de tropas chinas en direccion al río Liao.

El Príncipe Chin aconseja procedimientos de templanza.

Un despacho de Tien-tsin afirma que si los japoneses desembarcan en Niukuang y obtienen una victoria sobre los rusos, es casi seguro que todo el ejército chino seguiría á los japoneses.

Después de esto sobrevendrían las temidas complicaciones, y la situacion de los europeos y de los pequeños destacamentos sería muy crítica, pues la Mandchuria en masa se levantaría.

El conflicto que se tenía amenaza convertirse en una realidad espantosa.

Se dice en voz alta que los rusos no podrán terminar la guerra antes de entrar en Pekin.

Otro despacho de Tien-tsin dice que durante el ataque del miércoles á Port-Arthur, á las doce, la niebla impedía ver los buques japoneses.

El «Retvisan», que ya había sido reparado, tuvo que ser remolcado al interior del puerto con motivo de nuevas averías producidas por dos obuses.

Los rusos construyen nuevos fuertes á la entrada de Port-Arthur.

En las obras trabajan algunos millares de chinos.

Los pequeños buques que salieron en la noche del 10 no eran torpederos, sino contratorpederos.

El que fué echado á pique era del tipo mas reciente y tenía una velocidad de 32 nudos.

El embajador de Francia ha declarado que tanto Inglaterra como su país trabajan por localizar el conflicto.

«Seremos fieles á aliada—dijo—; pero también á la amistad con Inglaterra.

Esta es la base de la política francesa.»

Londres 14.—En la «Historia secreta de la semana», que publica el importante periódico «National News Paper», se encuentran los siguientes párrafos, cuya exactitud garantiza su autor.

Dice así:  
«Al estallar la guerra entre el Japon y Rusia, el partido ruso de la guerra tomó la grave decision de ocasionar una ruptura con Inglaterra, para obligar á Francia á intervenir.

«Estas intenciones fueron conocidas por el Gobierno inglés, que se alarmó.

«El embajador de Francia celebró

varias conferencias con lord Balfour, y decidieron acudir á todo para evitar que estallara el conflicto.

«El Rey Eduardo mandó al Zar una carta autógrafa, avisándole lo que sucedía.»

San Petersburgo 14.—Des horas antes de salir el general Kuropatkine para el teatro de la guerra, la estacion y las calles del trayecto se hallaban llenas de inmenso gentío.

En el salon de espera le aguardaban las autoridades militares, los individuos del cortejo imperial, el Consejo del Imperio, los agregados de las Legaciones extranjeras, la colonia francesa y representaciones de muchas Sociedades de San Petersburgo.

Durante el trayecto fué ovacionado.

En la estacion fué saludado por el gran duque Nicolás.

El general decano del Ejército le remitió una corona con una inscripcion en griego.

El delegado de la colonia francesa le ofreció un ramo de flores con los colores nacionales.

No hubo honores militares, suprimiéndose toda ceremonia oficial por indicacion de Kuropatkine, quien manifestó que no podía aceptar los obsequios que se le preparaban hasta su regreso.

—Esperad la vuelta—dijo,—y si logro realizar mis proyectos, entonces podréis dirigirme vuestros homenajes.

Kuropatkine llegará á Kharbin el día 26, desde donde se dirigirá á Liao Tung, en cuyo punto establecerá su cuartel general.

En los almacenes de Kassan hay abrigos para 50.000 hombres.

Los soldados toman alimentos caudales en cantidad suficiente.

En los puntos de aprovisionamiento y en Iskusch hay más de 50.000 raciones de carne en conserva.

Han pasado el lago Baikal varios trenes cargados de municiones.

La Prensa inglesa hizo nacer una gran agitacion en el Extremo Oriente, haciendo creer al Japon que la guerra sería bien vista por Inglaterra; pero esto es falso, pues lord Balfour invitó siempre al Gobierno japonés á la moderacion.

Dice que Inglaterra se ha desentendido por completo de lo referente al Norte de China, y ha firmado un convenio con Rusia autorizando á esta potencia para establecerse en la Mandchuria y construir un ferrocarril.

Dicho convenio—ha añadido—basta para explicar la actitud de Inglaterra en lo referente á la evacuacion de la Mandchuria.

Inglaterra ha querido solamente defender su interés económico en dicha region.

## SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajel 18.—8 m.

Barómetro 752'6; viento N. freschón; mar picada; cielo y horizontes cubiertos en lluvias.

Copiamos de «La Última Hora», de Palma, del 15 del actual:

### EL CABLE DE BALEARES

Los menorquines no pierden ocasion para trabajar en provecho suyo. Días pasados, tuvieron que reunirse en la delegacion del Gobierno las fuerzas vivas del país, los alcaldes y comisiones de Ayuntamientos.

Pues bien, en dicha reunion se ocuparon de la cuestion del amarre del nuevo cable telegráfico, acordando dirigir el siguiente telegrama al presidente del Consejo de Ministros:

«Reunidos Mahon Alcaldes Isla y Senador Olives, suplican á V. E. nuevo cable Baleares amarre Menorca estrecho archipiélago para asegurar comunicacion tres islas ó cuando menos que al tenderse el cable que una Mallorca continente se prolongue hasta Menorca.»

A peticion de los reunidos los señores General Gobernador militar, y Delegado del Gobierno en Menorca, dirigieron un telegrama análogo á los ministros de la Guerra y de la Gobernacion, respectivamente.

Si mal no recordamos, el actual presidente del Consejo de Ministros, á telegramas que le dirigieran la Diputacion Provincial, Cámara de Comercio y Ayuntamiento de Palma, contestó, manifestando que el cable que se tendería entre Baleares y Barcelona, tendría su amarre en un punto de Mallorca.

Después de esta contestacion y después de las razones que los disputados elevaron al Gobierno, nos parece extemporánea la peticion de los menorquines.

Las relaciones comerciales de una y otra isla, el número de despachos que trasmite Mallorca y la mayor importancia en todo género, que tiene esta isla, además de los continuos trabajos que sus representantes han hecho para conseguir que se tendiera un cable, justifica que el nuevo cable que se tienda sea amarrado en Mallorca.

De no existir la contestacion categorica de nuestro ilustre paisano de que el cable sería amarrado en Mallorca, bueno fuera que la Diputacion, el Ayuntamiento, las autoridades civil y militar y la Cámara de Comercio dirigieran telegramas recordando la pretension de esta isla.»

No hemos de hacer ningún comentario á las líneas que dejamos transcritas, porque cuando con tanto desprecio se trata una peticion tan justa como la de Menorca, está demás toda clase de razonamiento.

Nos limitaremos, pues, á dar traslado del escrito de «La Última Hora» al Comité liberal monárquico de esta ciudad, para que tome nota de la consideracion que merece nuestra isla, al órgano de su jefe D. Alejandro Roselló.

Buena acogida ha dispensado el pueblo de San Clemente, al Padre capuchino Rdo. D. Rafael de Gracia, en el cual se encuentra hace algunos días, predicando la Divina Palabra, con notable fruicion en aquellos vecinos.

Terminada la descarga del material eléctrico de que fué portador para el parque de artillería de esta plaza, el vapor francés «Bastiais», á últimas horas de la tarde de ayer, salió para Argel, punto de su consignacion.

Hoy ha tomado posesion del cargo de Secretario del Juzgado municipal de Alayer, el jóvea D. Antonio Pons Pons, hermano del procurador, D. Gumer-sinde, á quienes felicitamos.

El Gremio de barberos ha acordado que sus establecimientos se cierren mañana á las ocho de la noche y el domingo á las cuatro de la tarde.

El vapor correo «Isla de Menorca» que debe llegar mañana de Palma, saldrá para Barcelona directo á las cuatro de la tarde.

Nos consta que no se ha recibido aquí ninguna noticia oficial que confirme la que ha circulado estos días de que el Emperador de Alemania, había desistido de su viaje á este puerto.

Es casi seguro, pues, que el martes á las primeras horas de la mañana fondearán en nuestras aguas el hermoso vapor de la Compañía Norddeustcher Lloyd, «Keening Albert» conduciendo al Kaiser, y el crucero alemán «Friedrik Karl».

Ambos buques dejarán caer sus anclas en Calafiguera.

En los días de mañana y domingo se verificarán dos tandas de exhibicion del Cinematógrafo, en el Teatro Principal, la primera á las 6 de la tarde y la segunda á las nueve de la noche, exhibiéndose nuevas y notables películas.

El aparato ha sido adecuadamente corregido, á fin de dar la mayor tonalidad á las nuevas exhibiciones.

Atendidos los reducidos precios de entrada y localidad (0'25 ptas.) y el no perdonar la empresa el gasto que ocasionan las nuevas películas, es de esperar que el público sabrá corresponder á los esfuerzos de la misma.

Mañana día 19, fiesta del glorioso San José, tendrá lugar la Junta general reglamentaria de la Asociacion Josefina, en el local que ocupa la escuela de niñas pobres en la calle Cos de Gracia n.º 88, empezando á las 4 de la tarde.

La Junta tendrá efecto conforme expresa el siguiente programa:

- 1.º Preces reglamentarias.
- 2.º Siete Padre nuestros cantados por las niñas de la Escuela.
- 3.º Lectura espiritual.
- 4.º Acta, Cuentas y Memoria acerca el estado de la Asociacion.
- 5.º Plática de circunstancias por el Rdo. Padre Capuchino Fray Rafael de Gracia.
- 6.º *Scherzo* de Chopin, ejecutada por el Maestro Peñalva.
- 7.º *Ave Maria* de Olivares.
- 8.º Colesta.
- 9.º Preces finales.
10. *Obertura Raymond* del Maestro Thomás á 4 manos, por los Sres. Peñalva y Terrés.
11. Duo *Stabat Mater* de Rosini.
12. *A. Darling* Balade del Maestro Peñalva, ejecutada por el mismo.
- B. Gran pieza en *Fá* del mismo, per id.
13. Romanza *Invocacion á Dio* del Maestro Mariani.
14. Coro *La Caridad* del Maestro Rosini.
15. Sorteo de algunos objetos regalados entre los protectores de la Escuela de niñas pobres.

Mañana sábado, y el domingo 20, inaugurará sus funciones en el casino El Consey, la compañía de variedades que dirige el caballero Felip.

Se tienen buenos antecedentes de dichas dos funciones; pues se propone la compañía exhibir sus mejores trabajos.

Asegúrase que el lunes próximo fondearán en nuestras aguas varios yates de recreo conduciendo á su bordo distinguidos personajes que desean presenciar la llegada á esta del Emperador Guillermo de Alemania.

El crucero de guerra «Lepanto» continúa amarrado á la isleta de Pinto, descargando el material de guerra para las defensas de este puerto, de que fué portador, y continuará después el aprovisionamiento de carbon, para su viaje á Cádiz y regresar á este puerto.

El crucero de guerra «Lepanto» continúa amarrado á la isleta de Pinto, descargando el material de guerra para las defensas de este puerto, de que fué portador, y continuará después el aprovisionamiento de carbon, para su viaje á Cádiz y regresar á este puerto.

El crucero de guerra «Lepanto» continúa amarrado á la isleta de Pinto, descargando el material de guerra para las defensas de este puerto, de que fué portador, y continuará después el aprovisionamiento de carbon, para su viaje á Cádiz y regresar á este puerto.

El crucero de guerra «Lepanto» continúa amarrado á la isleta de Pinto, descargando el material de guerra para las defensas de este puerto, de que fué portador, y continuará después el aprovisionamiento de carbon, para su viaje á Cádiz y regresar á este puerto.

El crucero de guerra «Lepanto» continúa amarrado á la isleta de Pinto, descargando el material de guerra para las defensas de este puerto, de que fué portador, y continuará después el aprovisionamiento de carbon, para su viaje á Cádiz y regresar á este puerto.

El crucero de guerra «Lepanto» continúa amarrado á la isleta de Pinto, descargando el material de guerra para las defensas de este puerto, de que fué portador, y continuará después el aprovisionamiento de carbon, para su viaje á Cádiz y regresar á este puerto.

El crucero de guerra «Lepanto» continúa amarrado á la isleta de Pinto, descargando el material de guerra para las defensas de este puerto, de que fué portador, y continuará después el aprovisionamiento de carbon, para su viaje á Cádiz y regresar á este puerto.

# ELIXIR CALLOL

En debilidad aguda ó crónica, la anemia, la clorosis, el emaciado, el prostrado de digestión, el reumatismo (especialmente de los miembros inferiores) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.  
De venta, Farmacia CalloL, Diputación 399 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

## CASO CURIOSO

Según telegrama de Ronda, entre los reclutas llegados á dicha población para incorporarse á su compañía, se halla uno llamado Angel Rubio, natural de Chlollana, el cual se extirpó del servicio militar por constituir un caso verdaderamente curioso.

Dicho individuo tiene en la parte media de la espalda y encima de la espina dorsal, una especie de excrecencia en forma de dedo; el muñon de uña crece como la de los dedos de las extremidades superiores é inferiores. Bajo el dedo que tiene en la espalda, hay una protuberancia en forma de bolsa, que tiene el tamaño de un huevo de paloma.

Todos los médicos de Ronda han reconocido al recluta citado.

Este será dado de baja en el servicio.

¡No mas canas! ¡No mas barba gris! ¡No mas calvos! Usad para el cabello el PETROLIO SANSON.

## SESION DEL AYUNTAMIENTO

La celebrada hoy bajo la presidencia del primer teniente de alcalde don Pedro V. Pons Sitges con la asistencia de los concejales señores Ponsetí; Vincent Victory; Carreras antes Amerós; Derresdías; Bosch; Vidal Palliser; Orfila; Carreras Orfila y Gil.

Se dió lectura del acta de la sesión ordinaria anterior siendo aprobada en todas sus partes.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Policía urbana se acordó conceder las siguientes autorizaciones:

A D. José Truyol Pons, para poder abrir una puerta y ensanchar una ventana en la pared de la cuesta des Morret, dorso de su almacén número 61 del Andén de Poniente.

A Doña Juana Carreras Pons, para poder abrir un portillo y comunicar un cercado de su propiedad conocido por S. Olivar con la carretera de Mahon á S. Clemente.

A D. Damian Bagur, para poder levantar unas diez y ocho hiladas de catorce metros de largo la pared que dá en la calle de San Gabriel de su casa n.º 18 de la calle del Comercio.

Se dió cuenta de una comunicacion del Sr. Gobernador civil provincial, el expediente que se está tramitando para agregar el lugar de San Luis para formar municipio independiente del de Mahon, para que se oiga la opinion de los vecinos de la parte remanente de este término municipal, según se dispone por varias reales órdenes. El Ayuntamiento acordó ponerlo en conocimiento de los habitantes de este municipio para que dentro del plazo de treinta días, á contar desde la publicacion del anuncio en el «Boletín Oficial», puedan manifestar su opinion en la Secretaría del Ayuntamiento.

Se acordó nombrar comisionado para la entrega en caja de los mozos del reemplazo de este año á D. Casille Perez Garcia.

Se acordó aprobar en definitiva á favor de D. Vicente Soler Escuder el remate de la subasta del Teatro para

la temporada cómica de 1904 1905 celebrada el día 24 del actual.

Se acordó solicitar del Excmo. Sr. Ministro de Instrucción pública conceda al Instituto General y Técnico de esta ciudad el derecho de admitir matrícula libre en las convocatorias del presente curso.

Se acordó quedar enterado de las siguientes cuentas:

De jornales y acerar las herramientas por repicar las aceras de la calle del Doctor Orfila, importante 49'35 pesetas; de adequines para los empedrados de las calles de esta ciudad, 88'50; de jaulas para proteger el arbolado público, 25'00; de conservacion del camino de Favartix, 44'09; de espuestas, acerones de herramientas y cuerdas, 3'28; de conservacion de las calles de la Estrella y Cos de Gracia, 239'79.

Se acordó pagar del capítulo de imprevistos una cuenta de libros facilitados á D. Juan Gomila Borrás, alumno del Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad, que disfruta una de las plazas de gracia creadas por esta Corporacion para jóvenes pobres, importante 3'75 pesetas.

Entra el Sr. Pons Mascaró.

Se dió cuenta de una instancia de don Juan D. Mir Saura en la que pide autorizacion para practicar algunas mejoras en las fachadas de las casas números 40, 42 y 44 de la calle del Carmen, esquina á la de San Eñas. El Ayuntamiento acordó pase á informe de la Comisión de Policía urbana.

Entra el Sr. Blanc.

Se dió cuenta de una instancia de don Pedro C. Casasnovas, profesor auxiliar del Instituto, en la que pide se le conceda alguna gratificacion por los trabajos extraordinarios que viene prestando en dicho centro docente. El Ayuntamiento acordó pase á informe de la Comisión de Hacienda.

De conformidad con lo informado por la Junta de Obras de la aldea de San Clemente se acordó autorizar á D. José Villalonga y Gomila para construir una cochera en un solar situado en el camino de Binimaimat.

A petición del Sr. Presidente se acordó poner á disposicion del Sr. Director del Instituto General y Técnico de esta ciudad el salon del local de la primera escuela de niñas y alumbrarlo suficientemente para que puedan celebrarse por la noche las conferencias que en breve inaugurará la Junta de la Extensión Universitaria de esta ciudad.

Como orden del día para la sesión ordinaria siguiente se señalaron los asuntos pendientes.

Y no habiendo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

## Cotizacion oficial

Madrid 17.—4 t.

4 por ciento interior.	74'90
Idem Exterior.	09'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	94'60
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	474'00
Comp.º Arrend. Tabacos.	417'00
Paris á la vista.	38'70 á 38'90
Londres á la vista.	00'00 á 00'00

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—S. Gabriel arcángel.

Santo de mañana.—El Patriarca San José.

Cultos.—Mañana, festividad del Patriarca S. José, Patron de la Iglesia universal, en Sta. María Misas desde las 5; á las 8 Misa y Sagrada Comunión de Reglamento para las Sras Obreroas de S. José, sus pobres y educandas; á las 10 la mayor con solemnidad y en honor del glorioso Patriarca, después solemnes Vísperas y después procesion del Vexilla y manifestacion de la Veracruz. Por la tarde piadoso ejercicio al Padre de Jesús, S. José.

En la parroquia del Carmen las Misas de costumbre; á las 10 la mayor solemne en honor de la festividad, Vísperas y el Lignum Crucis. Por la tarde continuacion del piadoso Septenario de S. José con sermón por el Sr. Regente y los gozos cantados, Salve y Visita á la Virgen Santísima.

En la parroquia de S. Francisco de Asís Misas á las 5, 7 y 9; á las 10 la de costumbre. Por la tarde piadoso ejercicio con sermón en honor del Patriarca S. José.

En el Sagrado Corazon Misa solemne á las 6 y media, dedicada al glorioso Patriarca S. José; Misas á las 8 y á las 12. Por la tarde continuacion del mes de Marzo consagrado al Esposo de María Santísima por las Religiosas Concepcionistas.

En S. José Misa y Comunión á las 6; á las 8 y media solemne Misa y Te-Deum en honor del Patriarca S. José. Por la tarde á las 5 se dará principio al devoto y solemne Septenario que todos los años la Asociacion Josefina dedica á su excelso Patron con sermón por el Rdo. Sr. Tutzó, M. A., Padre-nuestros y letrillas con acompañamiento de harmonium.

En el Asilo de Huérfanas á las 7 y media Misa mayor solemne en honor del Patriarca S. José con sermón que dirá D. Miguel Pons, Pbro., Vicario. Por la noche final del Septenario, predicando el Presbítero Sr. Tutzó.

En el Asilo Calabria por la tarde se practicará un piadoso ejercicio consagrado á S. José con sermón que dirá D. Francisco Timoner, Pbro.

El domingo de Pasion en Sta. María sermón mañana y tarde por los Sres. Ecnomo y P. Rafael de Gracia.

En el Carmen también sermón que dirán los Sres. Regente y Tutzó, M. A.

En S. Francisco de Asís á las 7 Misa que dirá el P. Capuchino y Sagrada Comunión para los Hermanos Terciarios, rezo del Snto. Rosario en sufragio del Hermano difunto Gabriel Cardona y Villalonga, sermón en la Misa mayor por el Sr. Juaneda, Vicario. Por la tarde será orador el Reverendo Sr. Ecnomo y después habrá Asamblea terciaria que dirigirá el mencionado P. Rafael de Gracia.

Los devotos cultos de S. José se continuarán en las iglesias del Sagrado Corazon y S. José.

En las tres iglesias parroquiales y en el Sagrado Corazon después de Vísperas se manifestará el Lignum Crucis con el grave canto del Vexilla.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Puraza en los Concepcionistas.

## El Bien Público POR TELEGRAFO

Madrid 17.

Vigo.—El Rey desembarcó del

«Giralda» á las diez y media, y regresó á las doce. Al desembarcar y reembarcar se hicieron las salvas de ordenanza.

La recepcion tuvo lugar en la casa Ayuntamiento, resultando un acto brillante.

Madrid 18.

El Sr. Maura ha insistido en afirmar que perseverará en su criterio, en vista de la actitud de las minorías.

El Rey regresará á la Corte mañana sábado al mediodía.

Ha fallecido el Sr. Avalos, de la Academia de Bellas Artes.

Madrid 18.

En la Cámara de París, ha tenido lugar un debate animadísimo. El exministro socialista Mr. Millerand censuró duramente á Mr. Combes por desatender las reformas sociales y preocuparse solo de hacer política anticlerical. Puesta á votacion la proposicion de confianza, obtuvo solo una exigua mayoría. Considerase herido de muerte el Gobierno.

Madrid 18.

En París, se supone que en la entrevista de los soberanos alemán y español, se ocuparon de la cuestion de Marruecos, prevaleciendo la impresion de neutralizar el puerto de Tanger, asegurando la libertad del comercio universal.

Madrid 18.

Telegrafian de San Petersburgo, que no es cierto que la escuadra rusa de Vladivostok que manda el contralmirante Hackuelbert, bombardeara Hakodate; pues se limitó á hacer una escursion naval al objeto de impresionar al enemigo.

## Telegramas de «La Marítima»

Palma 17.

Suspendo salida por temporal nordeste: saldré mañana amanecer si tiempo abonanza: también suspendido salida correo de Barcelona.—Ginart.

Palma 18.

Continuando el mismo temporal hora salida crei prudente suspenderla nuevamente, saldré hora itinerario.—Ginart.

## TEATRO PRINCIPAL

Sábado y Domingo 19 y 20 de Marzo

Nuevas películas exhibidas por medio del

CINEMATÓGRAFO

Vistas fijas de Menorca y del extranjero.

A las 6 y á las 9.

0'15 ptas. entrada general.

Imp. de M. Parpal

# SALES JULIA

**Tots els que tinguin el ventrell delicat** ab tendencia a conegre, nola ditas **SALES** en lloch de las agguas de Vichy y chalye, d'una millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosament decorada contant 12 papers para preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, **Vicens Ferrer, Placa del Angel-Reynald Hereros, Rambla Flores; J. Julia, Bonavista, 9, Gracia, y principals.**

**A MAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS, Y A CIUTEDILLA, EL SEÑOR ARGUMBAU**

## SECCION POÉTICA

A mi hermana y ahijada

EFIGENIA GASCÓ É HILARIO  
en su muerte

¡Cuando todas las bellas ilusiones de un amor venturoso, parecían salir de tu semblante por tus negritos ojos!...  
¡Cuando mi cariño y el de tus padres era un cariño tan propio que de nuestras almas para tí nacía en el rincón más hondol...  
¡Cuando el placer inmenso que gozabas te parecía poco...  
y á nosotros nos pedías, sonriendo, mil besos cariñosos!...  
¡Cuando tú amabas tanto que ignorabas aún lo que era ódiol...  
¡Quando todo eran risas y cantares... la muerte vino á suprimirlo todol...

Permite, hermana, que al llorar, unido al dolor de tus padres, sin consuelo, tu pronta muerte, mi cancion eleve con dejos de amargura al Padre Eterno.  
A El, á cuyas órdenes sumiso deblega su cerviz el universo, á El, que conociendo tu desdicha te otorgará la gloria como premio.  
Permite hermana mia, ¡oh sí! permite que te diga más triste que contento que ha costado más lágrimas tu muerte. que risas tu existencia en otros tiempos.  
¡Adios!... mientras el túmulo sombrío guardades tenga tus helados restos, nuestros ojos, en la vida, te aseguro, que nunca jamás se han de ver secos.  
ANTONIO GIL.

## MATADERO

Roses cortadas los días que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:  
Día 11 Marzo —1 buey, 385 kilos, Juan Mercadal (Alayor); 1 id., 264, Juan Pons (Mercadal); 1 ternero, 100, estancia de Benito Orfila; 8 carneros, 116, Palma; 2 id., 19, St. Refel (Alayor); 1 id., 15, Refel Rubí (id.); 1 cabra, 8, id.; 4 id., 42, St. Jordi (Mercadal); 2 id., 14, Ruma Nou (Ferrerías), y 4 cerdos, 132.  
Día 12.—1 ternero, 148 kilos, son Seguí (Alayor); 1 id., 189, St. Jordi (Mercadal); 1 id., 144, Binidunaira (id.); 1 id., 223, Turnell's Casas Novas; 1 ternera, 155, huerto del Sr. Landino (Villa-Carlos); 5 carneros, 65, Palma; 3 id., 25, propios; 1 id., 22, Antonio Pons; 1 id., 8, St. Refel; 1 id., 26, Binisufar; 1 id., 12, Refel Rubí; 1 cabra, 16, id.; 4 id., 23, Mompeiau (Mercadal); 10 id., 80, St. Jordi (id.), y 4 cerdos, 113.  
Día 13.—1 vaca, 200 kilos, Pedro d'Alfuri (Mercadal); 1 ternero, 215, estancia d'oren Mejista (id.); 1 id., 144, ne Xenxa de Lorenzo (Villa-Carlos); 1 id., 123, Turbell de D. Pedro Mir; 6 cabras, 78, Binisermeña; 1 id., 19, propia, y 3 id., 32, Santa Agueda (Ferrerías).  
Día 14.—1 ternero, 193 kilos, Biniach; 1 id., 110, Biniedifs (Alayor); 1 id., 121, Juan Mercadal (id.); 1 id., 174, propio; 1 carnero, 28, id.; 4 id., 59, es verjeret; 5 id., 69, St. Vicent (Alayor); 1 id., 23, Cutsina de Lorenzo; 8 cabras, 55, Mompeiau (Mercadal), y 7 cerdos, 338.

Día 15.—1 vaca, 234 kilos, se Dregunera; 1 ternero, 97, es Pimpoliu (Alayor); 1 ternera, 177, huerto d'es Buté (Villa-Carlos); 1 id., 150, se Gudía Cremada de Francisco Pons; 1 carnero, 12, Mangofra Nou; 2 id., 19, St. Refel (Alayor); 3 id., 56, se Torra Nova (id.); 5 id., 77, 3 de s'Ulivera y 2 de Miguel Pons; 1 id. y 10 cabras, 92, son Blanch Vey (Alayor), y 3 cerdos, 126.  
Día 16.—1 vaca, 183 kilos, Binigurdó (Mercadal); 1 ternero, 284, Malbager Nou; 1 ternera, 93, Juan Pons de Sta. Creueta; 2 carneros, 40, Torra Nova (Alayor); 5 id., 93, el Butze (Ferrerías); 1 id., 10, Llibertó; 2 id., 39, uno de Addabús de Tomás y otro de Miguel Pons; 2 id. y 5 cabras, 57, son Blanch Vey (Alayor); 1 cabra, 22, Binigurdó (Mercadal), y 1 cerdo, 68.

## SECCION AMENA

Ceroglífico comprimido

MONJA C  
M. GAYÁ.

## CHARADA

Consonante es verdadera primera.  
En el alfabeto abunda segunda.  
Y en el pentagrama impera tercera.  
Conozco yo un calavera, que hasta compasion me dá de verlo, pues siempre va, prima segunda tercera.  
ANTONIO GIL.

Las soluciones, en el próximo número.

Solucion al jeroglífico del número anterior:

GASPAR

\*\*\*

Solucion á la charada del mismo número:

TOMATE

Sociedad Anglo-Española de Motores, Gasógenos y Maquinaria General  
(Antos Julius G. Neville)

COMPANIA ANÓNIMA MADRID—MAHON

Para cumplir lo preceptuado en el artículo 20 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca junta general ordinaria para el día 28 Marzo próximo, a las cuatro de la tarde, en el domicilio de Mahon.  
A tenor de lo prevenido en el art. 24 de los mencionados Estatutos, solo tendrán derecho á concurrir á la misma los que, cinco días antes de su celebracion, hayan depositado sus acciones en las Cajas Sociales de Madrid, Barcelona ó Mahon —Mahon 26 de Febrero de 1904 —P. A. del C. de A.—El Secretario, Mateo Seguí —V.º B.º—El Presidente, Juan F. Taltavull

## Sociedad general de transportes maritimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo 1904  
LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Montevideo y Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

## ALGERIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.º, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

## Aceites de Mallorca clarificados

Se expenden en la Fábrica de pastas para sopa de

## D. LORENZO ROTGER

La mejor recomendacion; probarlos una sola vez.

Clase corriente á Ptas.	4'50,	al cuartan ó sea 4 litros
Corriente 1.ª	5'00	»
Superior	5'50	»
Extra id.	6'00	»

Al por mayor se hacen descuentos.

5

## PARA ALQUILAR

Lo está la casa calle Sta. Eulalia núm. 86, que hace esquina con la calle de S. Manuel.  
Informes, calle de la Infanta 178: 2-3

## LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosivos  
A PRIMA FIJA

Próximamente años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.  
(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M.º de Delás y Miralles, propietario.  
Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país, por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.  
Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de PTAS. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de PTAS. 6.977.797'95.  
Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perder bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.  
En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado, sin deducción de ninguna clase.  
Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.  
Sub-Director en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernandez Reyá, 7, Mahón.

## NODRIZA

Una que desearía encontrar criatura para amamantar.  
Vive en Villa-Carlos, calle Mayor, núm. 84. 2-3

## MAQUINAS PARA COLADAS

PERFECCIONADAS Y GARANTIZADAS



Para detalles y demás dirigirse á la Hojalatería de

DON LORENZO CONFORTO

Calle Portal de Mar

## Retratos desde 1 real de vellon á 5 duros

Ampliaciones, Reproducciones y retratos MATES (sin brillo) INALTERABLES

PRECIOS ESPECIALES PARA NIÑOS EN TRAJE DE PRIMERA COMUNION

MIRANDA NÚM. 4 FEMENIAS MIRANDA NÚM. 4

FOTOGRAFIA FUNDADA EN EL AÑO 1869

Se retrata todos los días, aunque llueva ó esté nublado.

Se conservan los clichés durante un año

Mostrarlo en la Plaza del Cármen, esquina á la calle del Norte.